
卫生部就三聚氰胺限量值举行新闻发布会

10 月 7 日晚 ,卫生部、工业和信息化部、农业部、工商总局、质检总局联合印发了关于乳制品及含乳食品

中三聚氰胺临时管理限量值规定的公告。今天卫生部新闻办公室举行新闻发布会 ,请卫生部食品安全综合

协调和卫生监督局副局长王雪凝先生发布上述公告 ,并回答大家的提问。出席今天发布会的还有中国疾病

预防控制中心营养与食品安全所研究员陈君石院士。

问 : 请问你们今天介绍的是比较新的标准 ,以前的标准是什么 ? 今天是1 mgΠkg ,以前是什么 ? 介绍一下

有没有关于孩子死亡和病例的新的数据 ?

陈君石 : 正如公告前面已经讲得非常清楚 ,三聚氰胺是不允许加在任何食品中的 ,所以不可能有标准。

直接回答你的问题的话 ,以前没有过任何标准。这次趁此机会强调 ,我们是进行监督管理的一个临时管理

限量值或者限量水平 ,是用于监督管理用的 ,不是一个标准。

邓海华 :关于食用三鹿牌奶粉和其他问题奶粉致病婴儿数量的问题 ,三鹿牌婴幼儿奶粉事件发生以后 ,

卫生部统筹全国的医疗卫生资源 ,落实分级医疗 ,实行筛查、诊断、治疗、宣传的全面覆盖 ,全面开展了食用

三鹿牌奶粉和其它品牌有问题奶粉的婴幼儿免费健康检查 ,对出现临床症状婴幼儿进行免费的医疗救治 ,

全国一共确定了4 500多家 ,并且在医疗机构开展筛查工作 ,组织了专家队伍 ,加强了技术指导 ,累积有国家

级二十多位专家到全国各地 ,加强对重症患儿的医治。进入 10 月份以来 ,每日筛查的人数、检出的人数、新

入院的患儿都在呈明显下降的趋势。

卫生部没有公布过四个死亡病例 ,以前媒体报道的死亡病例都是在 9 月 11 日以前回顾性调查发现的病

例。我今天没有得到授权发布婴幼儿病例的情况 ,今天是关于限量值的新闻发布会 ,如果有需要 ,我们会请

专门负责救治的负责人来回答大家的提问。

问 : 三聚氰胺既然不是食品原料 ,也不是添加剂 ,为什么今天还要制定这个限量值 ? 既然制定这个限量

值 ,难道是允许在奶粉中存在三聚氰胺吗 ? 如果食用这个限量值以内的奶粉 ,对人体会不会有伤害 ? 谢谢。

王雪凝 : 刚才公告里已经说得很清楚了 ,三聚氰胺不是食品原料 ,也不是食品添加剂 ,禁止人为添加到

食品当中去。但是三聚氰胺作为一个化工原料 ,现在用途很广泛 ,可用于塑料、涂料、粘合剂和食品包装材

料的生产 ,鉴于国际上现在没有残留量的标准 ,为了保护消费者的身体健康 ,也是为了加强奶制品质量控

制 ,卫生部联合多部门和有关专家研究拟定了乳与乳制品三聚氰胺的限量值。制定限量值是应急状态下的

一项行政控制措施 ,对于判定原料乳和乳制品是否合格 ,以及其中微量的三聚氰胺来源性质 ,都有非常重要

的作用。在制定的过程中 ,我们考虑到最重要的是保护婴儿和成人的身体健康 ,当然也考虑到上述迁移的

问题 ,我们公布了临时管理限量值 ,目的是便于各地各部门在乳制品行业整顿中掌握三聚氰胺含量的检测

判定的准则。

陈君石 : 我适当重复一下刚才王雪凝副局长的回答。三聚氰胺是不允许人为添加到食品中的 ,想当然 ,

它就不应该有。但是并不仅仅是人为的添加 ,其他的来源是有可能的 ,尽管含量很少 ,比如包装材料 ,比如

有一些品种农药的代谢产物 ,这种农药是允许使用的 ,它的代谢产物是三聚氰胺 ,可能存在于我们的环境当

中。也就是说食品接触的环境 ,有可能有非常少量的三聚氰胺存在 ,所以我们不能规定是零 ,也不能规定不

得检出。我们的目标是一定要控制住掺假的行为 ,那些有意地、非法地把它添加到乳和乳制品当中去的行

为 ,所以从管理的角度规定了这样的水平。对于婴幼儿配方食品来讲 ,是婴幼儿吃的 ,而且是唯一的食品 ,

所以控制水平要严 ,所以定了 1 mgΠkg ,这是一个管理措施 ,不是说多了就引起健康危害 ,它第一是保证健康 ,

第二是杜绝掺假的行为。这是一个管理措施 ,如长期吃超过 1 mg 的 ,就要看吃超过 1 mg 的有多少了 ,如果

是 2 mg 或者多一点 ,对婴幼儿的健康是不会有影响的 ,但是我们不能规定得那么高 ,是因为前面讲到了 ,我

们要杜绝掺假 ,所以它不是衡量会不会对消费者健康造成危害的水平 ,是监管工作当中采取的一个水平。

问 :现在公布的这个限量值 ,做过什么样的检测 ? 怎么能保证这个限量值对人体是没有危害的 ? 能不

能解释一下做过什么样的检测总结到这个是没有危害的 ?

陈君石 :这个和检测是没有关系的。我们可以说根据什么 ,为什么定这样一个水平的限量值。其实前

面都已经讲过了 ,这是一个监管的措施。为什么要定 1 mg ,因为环境当中有 ,不能规定为零 ,怎么样判定是

掺假的还是不掺假的 ,如果超过 1 的话 ,我们有理由认为是掺假的 ,假如低于 1 的话 ,很可能是环境当中有

的。同时 ,从保护健康的水平来讲 ,这个 1 是远低于可能对健康造成危害的水平。另外一个根据 ,这样一个
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控制水平不能是一个国家所独有和孤立的 ,跟其他真正污染物的限量标准是一样的。所以现在大家可以看

一下 ,我们周边的和相关国家和地区 ,几乎都是相同的控制水平 ,也就是说 ,对于婴幼儿配方奶粉都制定在 1

mg ,不管是临近的香港地区 ,或者是澳大利亚、新西兰、加拿大 ,还有欧盟 ,还有一些国家 ,都在这个水平。美

国没有对婴幼儿配方粉制定一个控制的限量 ,但是对其它的食品制定了 215 mgΠkg ,也跟我们一样。不是标

准 ,是国家拿来做监督控制的工具 ,全世界各个国家都有一定的协调性 ,因为食品是有进出口贸易的。

问 :我有两个问题。第一 ,奶粉事件最开始出来的时候 ,质检部门有关负责人说过 ,之所以这么长时间

没有发现这个问题 ,是因为三聚氰胺不是奶粉常规检测范围内的物质 ,这次出来这个公告 ,是否表示以后三

聚氰胺将成为奶粉常规检测中的物质 ? 第二个问题 ,这次事件表明 ,我国的食品监管还任重道远 ,根据新的

国务院机构改革方案 ,卫生部现在负责协调重大食品安全事件 ,卫生部对于建立和完善多部门合作的食品

安全监管机制有什么考虑 ? 谢谢。

陈君石 :第一个问题 ,关于是不是今后会在婴幼儿配方奶粉和其他的乳制品当中检测三聚氰胺这样一

个指标。回答是 :是 ,也不是。最近的一段时间内肯定是需要的 ,从媒体还是政府各个部门都说了 ,不管是

农业部还是质检总局 ,在他们自己的管辖范围之内都要检 ,甚至批批检测 ,不管是原料奶还是最后出厂的成

品 ,都要批批检测 ,这是肯定的。它检测以后 ,哪个可以卖 ,哪个不能卖 ,就是根据今天公布的这样一个监管

的限量值。至于是不是会永远检测下去 ,跟标准里其他指标都一样 ,就要看发展的形势。假如经过相当长

一个阶段 ,都认为没有问题了 ,这个指标我不认为会长期存在于监管范围当中。

王雪凝 :我回答第二个问题。国务院规定的新的“三定”方案明确 ,中国食品安全监管还是分段管理 ,卫

生部负责食品安全的综合协调和重大食品安全事故的查处 ,农业部门负责促进农产品的监管 ,工商部门负

责流通和销售环节的监管 ,质监部门负责生产和加工环节的生产 ,食品药品监督管理局负责餐饮行业的监

管。我想大家可能注意到了 ,新的食品安全法全国人大已经通过了“二审”,今年有望通过“三审”,卫生部处

理这次食品安全重大事故的同时 ,也在积极总结和吸取这次三鹿牌奶粉的经验教训 ,也希望把所有吸取的

经验教训在新的食品安全法当中体现出来。谢谢。

问 :请问陈院士 ,目前发现的很多奶粉中 ,三聚氰胺的含量远远高于今天的限量值 ,有很多患儿的家属

都担心孩子会不会有后遗症 ,想听听陈院士关于这个问题的看法。第二个问题 ,请问王雪凝副局长 ,卫生系

统会不会在以后的一段时间组织对今天已经治愈的患儿复诊 ,以确认他们的肾功能等身体状况不会有残留

下来的疑问。

陈君石 :首先要从三聚氰胺污染量高的奶粉为什么会对婴幼儿健康造成危害讲起 ,想想它的道理 ,它是

在肾脏当中形成了一个不会溶解的泥沙状的石头 ,这个石头大了以后 ,堵住了输尿管 ,引起了肾脏的衰竭 ,

引起了不能排尿等等比较严重的后果。所以 ,经过治疗以后 ,这些石头顺利地排出体外 ,某种意义上来讲 ,

这跟有毒有害物质造成全身性的中毒是完全不同的 ,它是一种机械性的损伤 ,不是化学引起了肝脏的毒害、

肾脏的毒害 ,甚至于神经系统的毒害 ,这跟其他有毒有害物质对人体健康影响的机理是完全不一样的 ,从这

方面来理解 ,假如很轻的话 ,能够通过治疗排出了 ,在这种情况下不应该有后遗症。但是假如已经是很危重

了 ,那就不是结石本身造成的危害 ,而是肾功能已经受了严重损伤之后 ,能多大程度上恢复正常的问题。尽

管我不是临床专家 ,但是我知道 ,现在卫生部的指导原则里和其他各大医院里实施的方案里 ,建议某一些病

人出院以后 ,三个月以后是要来复诊的。但是大部分来讲 ,石头是很小的 ,在没有对肾脏功能造成急性损伤

的时候就已经把石头排出来了 ,这种情况下预后应该是良好的。

邓海华 :关于医疗救治的问题 ,如果大家觉得需要的话 ,适当的时候请负责医疗救治方面的负责人来参

加我们的发布会。10 月 6 日国务院常务会议对于下一阶段婴幼儿奶粉事件的处置工作做出了明确的部署。

其中有一条 ,就是要继续做好婴幼儿食用问题奶粉免费检测治疗的工作 ,相信我们卫生系统、各级医疗卫生

部门会本着对人民高度负责的精神继续做好这方面的工作。希望问题还是集中在今天的主题上。

问 :你刚才说不能公布最新的有关生病孩子的数字 ,据我们知道 ,卫生部一段时间已经有最新的总数 ,

能不能介绍一下为什么不能公布 ? 为了提高透明度 ,是不是应该很快公布这个数字 ?

邓海华 :我刚才已经讲了 ,我们今天召开的是关于限量值的专题发布会 ,如果有需要 ,我们会请医疗救

治方面的负责人来开发布会 ,介绍有关情况。卫生部自从三鹿牌婴幼儿奶粉事件发生以后 ,已经四次先后

公布了受问题奶粉影响的患儿的数量 ,适当的时候 ,有关方面会公布受问题奶粉影响的患儿的数量 ,但是今

天我没有得到授权。谢谢。
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问 :刚才提到定这个标准也是有参考其他地区的 ,比如说香港。但是请问 ,在香港 ,你们提供的材料也

写到 ,标准是所有奶产品都不可以超过 1 mg ,但是国家规定的新标准只有婴幼儿配方奶粉才不可以超过 1

mg ,其他液态奶和奶粉是可以达到 215 的 ,请问这个标准为什么比香港要宽松 ? 是不是监督比较严的话 ,很

多企业都不能遵守这个标准呢 ?

陈君石 :我说了我们参考了 ,但是并不是百分之百都一致。我们区分的原则就是 ,重点是要保护婴幼

儿。因为婴幼儿只吃配方奶粉 ,假如他不吃母乳的话 ,除了配方奶粉以外他不吃别的东西 ,所以他是最容易

受到伤害、最敏感的 ,从我们的管理来讲 ,是要重点保护的。而其他的奶制品就不是婴幼儿唯一的食品 ,凡

是吃液态奶的或者酸奶等等的 ,都是比较大的小孩 ,甚至成年人 ,这不是他们主要的食品 ,他还吃很多别的

东西。假如食用有三聚氰胺污染的食品 ,对健康危害的风险比婴幼儿小得多 ,我们试图把它区别开。但是

如同前面强调的 ,这不是专门保护健康的标准 ,说超过这个就不健康 ,主要是有所区别。大陆和香港在考虑

当中 ,另外一个差别的因素 ,香港是进口地区 ,大量都是依靠进口的产品 ,所以在某种意义上 ,在某些方面 ,

把关把得严一点是有道理的。我们在国际食品贸易讲条件的时候 ,永远是进口方面是老大 ,出口方面在合

理范围内要遵从进口方面的意见。我们在讨论国际标准的时候 ,也经常会碰到出口国和进口国的意见是不

一样的 ,进口国永远是越严越好 ,出口国是越松越好。大家的基础是保护人的身体健康 ,但是总有一个幅

度 ,每人每天每公斤体重吃多少有害的物质发生健康危害 ,这是全世界都公认的 ,不是哪个国家特有的。但

是定到具体标准里面的限量 ,每个国家都不一样 ,要根据他自己的政治、经济、文化。我们这 1 mgΠkg比香港 1

mgΠkg覆盖食品的范围有所不同 ,我觉得也不难理解。

问 :我们看到这个监管标准是对产品每公斤的含量有限制 ,但是成年人每天摄入的奶制品 ,包括巧克力

多一些 ,这样的标准是不是对我来说不是很安全 ,卫生部作为一个负责民众健康的部门 ,会不会给成人提供

一些建议 ,比如说在这段时间你每天吃到什么样的量是安全的 ,我自己怎么样判定 ?

陈君石 :误会。我再三强调了 ,这个标准不是为了保护健康。我们是判定它是非法添加三聚氰胺了没

有 ,所以不是保护健康的标准。直接回答你后半部分的问题 ,自从政府采取了监管措施以后 ,到目前为止 ,

所有公布的检验数据都表明 ,没有查到继续违法添加的 ,也就是说都是没有检出。所以 ,在这种情况下 ,我

认为卫生部不会在这个时候来劝告消费者不要吃什么 ,比如说不要吃带有牛奶的巧克力或者不要吃酸奶。

相反 ,现在政府是鼓励 ,认为在采取措施以后 ,九月十几号以后的 ,根据现在的检验结果 ,让消费者放心消费

所有含奶的制品 ,包括婴幼儿配方奶粉。

消息 (四) 素食有助于提高女孩智商

英国科学家近期在8 170名参与实验的志愿者身上发现 ,经常吃肉有可能会导致人的智商下降 ,常吃素

食则可能让人的智商得到提高 ,这一现象在女性身上更加明显。

英国科学家在实验室里对 30 岁后的女性和男性进行调查 ,其中有 367 人习惯进食蔬菜类食品 ,有 123

名实验对象喜爱进食鱼、鸡等的肉类。研究人员还发现 ,儿童时期智商较高的 ,由于偏好肉类的饮食习惯 ,

他们的智商没有太大的提高 ,而喜爱进食蔬菜的人智商有明显的提高 ,肉类爱好者的智商只比幼年平均提

高了 15 % ,而素食者平均提高了 38 %。大多素食者都是女性。

还有许多证据显示 ,喜爱素食的人患心脏疾病的几率也非常低 ;少吃肉食的人 ,血压会逐渐降低。这项

新的研究向人们解释了为什么高智商的人得心脏病的几率反而小。人们可以发现 ,饮食习惯不仅仅影响了

智商 ,同时也对健康有巨大影响。

科学家建议喜爱吃肉的人每天应摄食一些蔬菜水果 ,对健康、对智商都有很大影响。因为大多数蔬菜

水果中不仅仅含有多种维生素 ,还含有很多碱性物质。这些碱性物质对改善大脑功能有一定作用。豆腐、

豌豆、油菜、芹菜、莲藕、牛奶、白菜、卷心菜、萝卜、土豆、葡萄等都属碱性食物。
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